

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España 5 cts.
Extranjeros (Unión Postal) 10
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

JAIME HERNANDEZ

PINTOR
San Miguel 21, Palma
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.
La colocación de papel á 1 real el rollo.
Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.
Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.
Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA
San Miguel, número 21—Palma

San Hilario Sacalm

HOTEL MARTIN
Situado al pie de los manantiales.—Abierto el 1.º de Julio—Servicio de automóviles de Hostafrech al Hotel.—Para informes y encargos Restaurant Martin, Barcelona.

En la terraza

Mi amigo me dijo:
—¡Esta es la hora más agradable, la del aperitivo! Sentémonos á esta mesa: ¿qué quieres tomar?
—No tomo nada, le dije.
—Mi amigo me miró con interés.
—¿Estás enfermo?
—No. Estoy bien y, sin embargo, no tomo nada.
—¿Quieres enfriarte?... ¿Sigues un régimen... ó te burlas de mí?...
—Mozo, dos ajenos!
—Querido amigo, no tomaré ajeno y voy á decirte inmediatamente por qué. Es porque en la sesión de 10 de junio pasado, en la Academia de Medicina, se leyó el discurso de la comisión sobre el alcoholismo y, habiendo oído aquella lectura, aun estoy asustado.
—¡Ah, bah! ¿Y qué hay en aquel dictamen?
—Hay cosas como ésta: «Que ya no es hora de hablar, sino de obrar; que el alcoholismo hace progresos incansables y mortales para el individuo, la familia, la sociedad, la nación... que es causa «del envenenamiento público más terrible y más devastador que se puede imaginar, gracias á la pasión habitual y arraigada que crea con sus atractivos irresistibles...» ¡En fin, la comisión propone á la Academia «tomar sin pérdida de tiempo la iniciativa, nacida de su alta competencia, de la indicación de los licores, aperitivos y bebidas que contienen las esencias más peligrosas para la salud, á fin de prohibir su fabricación, circulación, anuncio y venta!»
—¡Caramba! exclamó mi amigo; ¿me privarán de tomar mi ajeno?
—Efectivamente, y será por tu bien, créeme. ¿Sabes lo que hay en el ajeno? Anís, hisopo, melina, angélica, hinojo, badiana, coriana, ortiga, perejil, y lo que es infinitamente más grave que todas las demás cosas, hay ajeno, del mayor y del menor, cuya toxicidad y nocividad están caracterizadas por los efectos convulsivos...

—¡Diablo!...
—Epileptizantes...
—¡Cielos!...
—Trepidantes...
—¡Qué gracia!...
—Embrutecedores...
Convencido mi amigo, suplicó cortésmente al mozo que retirara los dos ajenos y trajera dos bitters.
Yo continué:
—¿Sabes lo que hay en el bitter? No sólo hay ese ajeno que acabas de rechazar con tan justo motivo, sino también: jenciana, galanga, iris, angélica, cálimo, sándalo, naranja, quinina, cardamomo, angosura...
—Seguramente, murmuró mi amigo, de algo tienen que hacer el bitter.
—Lo hacen con cualquier cosa y esta cualquier cosa tiene una acción fisiológica tal, que puede notarse en el hombre que se entrega á esta «consumación» del desarrollo progresivo de

síntomas característicos: estado vertiginoso, temblores, crisis epilépticas, anoraxoide, dispepsia...
—¡Basta, basta! ¡Mozo, dos vermut!
—Yo dije á mi amigo, que quería tomar vermut:
—¿Sabes lo que hay el vermut? ¡Hay ácido cianhídrico!...
—... ¡Acido cianhídrico!... ¡Esto debe ser muy fuerte!...
—¡Es el ácido prúsico!
Mi amigo lanzó su vermut al arroyo y declaró que no tomaría en su vida más que licor de damas, como por ejemplo el noyó.
—¡Mozo, traiga dos noyós! Como aperitivo esto es ligero, pero vale más tomar esto que no tomar nada ¿verdad?...

—Querido, atiéndeme; basta con oler un frasco recién destapado de «esencia de noyó» para experimentar inmediatamente malestar y accidentes graves: estado sincopal persistente, vómitos, vértigos, temblores, efectos tónicos... He ahí tu licor de damas! ¡No abuses del licor de damas!
Mi amigo, que tenía sed, pidió un vaso de vino blanco con sifon.
Depositaron el sifon sobre la mesa. Yo me levanté.
—¿Te vas?, me dijo. ¿Tienes mucha prisa?
—Querido, se está siempre con prisa para apartarse de una mesa en la cual acaban de poner una bomba.
Y como mi amigo me mirara con unos ojos como naranjas, le designé con el dedo la botella de costados azules y cabeza de metal.
—¿Sabes tú, le dije, á cuántas atmósferas está cargada esta botella de vidrio? ¡Está cargada á doce atmósferas! y en tales condiciones, que un movimiento del mozo ó de uno de los consumidores puede hacerla caer en tierra y estallar.
—¡Huyamos! aulló mi amigo.
Saltó el arroyo y puso el pie sobre la plancha de cierre de una conducción eléctrica.
—¡Qué imprudente eres! exclamé.
Aventura de aquel que puso el pie sobre una plancha y recibió una sacudida tal, que se acordará de ella toda la vida? Fué transportado al hospital. Además, sus zapatos estaban quemados.

—¡Pero esto es abominable!, dijo mi amigo, volviendo á subir á la acera. ¡Esto no debería permitirse! ¡Es espantoso; todas estas historias me han consternado! ¡Está acabado! No me tragaré ninguna plancha.
—¡Ninguna bebida!
—¡Ni pondré el pie sobre ninguna bebida!
—¡Sobre una plancha!
Escucha, exclamó mi amigo; me vuelves loco con tus panchas, tus bebidas y tus substancias!
Y de repente, con un gesto que decía mucho sobre la determinación febril que acababa de adoptar de afrontar algunos peligros en su vida, y sobre la idea que adquirió de la inutilidad de poderlos evitar todos, volvió á sentarse á la mesa y pidió al mozo un «purée soigné».

GASTON LEROUX

Declaraciones de Almodóvar

De política comercial.—España nación moribunda.—El problema religioso.
El telégrafo nos anticipó una síntesis de las declaraciones que el señor ministro de Estado había hecho en una entrevista que con él celebró un redactor de la *La Voz de Guipúzcoa*.
Dada la importancia que revisten al guisa de estas declaraciones, las publicamos á continuación.
El señor duque de Almodóvar del Río manifestó, á propósito del importante problema de la política comercial, que en el plan del Gobierno entra el tocar el arancel, no solo porque el partido liberal le juzgó excesivo cuando le hicieron los conservadores, sino porque la elevación de los cambios le han hecho más protector.
Además, uno de los aspectos del problema social requiere el abaratamiento de la vida, y á ello puede contribuir el facilitar la introducción de productos, como medio también de contener

exigencias en la demanda de aumento de salarios.
Desde que terminó en 1892 el tratado de comercio con Francia, han surgido dificultades sucesivas para concertar nuevos convenios, siendo una de las mayores la elevación de los cambios.
El partido liberal motró su deseo de tratar, y prueba de ello fué la tarifa con Alemania, que el Senado rechazó.
Hoy las dificultades no son sólo para nosotros, sino para todos los países que están pendientes de las famosas tarifas alemanas, que tanto han dado que hablar.
La influencia agraria es en Alemania tan poderosa, que se ha impuesto á la industrial de tal suerte, que parece hacer buena la frase de Cánovas cuando, hablando de las tarifas alzadas, decía que eran una confiscación de los derechos de la humanidad.
Esta tarifa de Alemania no es de aplicación, sino de negociación, pero tiene pendientes las gestiones de otras naciones para tratar, entre ellas Austria, Rusia, Italia y Suiza, que son las más interesadas en negociar con Alemania.

Ahora parece que la cuestión tenía un aspecto más favorable para esas naciones y para cuantas como ellas están á la expectativa, y si la situación se modifica procuraremos aprovecharla, porque repito que consideramos indispensable y afrontar la cuestión arancelaria.
Respecto á Francia, huelga decir que nos interesa poder liquidar con ella con productos en vez de con oro, como ocurre ahora, pero hay pocas esperanzas por lo que respecta á los vinos, porque nuestra exportación á merced del tratado expirado en 1892, no se debió al arancel bajo que Francia nos concedió, sino á la necesidad que entonces tenía de nuestros vinos y hoy no tiene por su mucha producción.
En cuanto á los mercados de América, de que tanto se habla, pretendiéndose que de ellos podamos obtener lo que necesitamos, no pueden hacernos concesiones que no reclamamos para sí otros países.
Además, tienen aquellos pueblos como uno de los principales ingresos de su Tesoro los aranceles.
En productos exclusivamente nuestros, como el vino y frutas secas, pasas, etc., podrán tal vez hacernos alguna concesión; pero no en productos industriales sin que otras naciones reclamen ser igualmente favorecidas.
Por otra parte, con países como Brasil, las Antillas, Santo Domingo y las del Centro de América que nos venden los productos que llamamos «artículos de renta» es casi imposible de negociar por que la Dirección de Aduanas en su afán de recaudar para el ministerio de Hacienda defiende tenazmente el arancel elevado que tiene que pagar el cacao, el café, el azúcar, etc., que aquellos países nos mandan, y no es lógico pedir favores á quienes nosotros se los negamos.

Preguntamos al ministro si cree que el nombramiento de Balfour como sucesor de Salisbury puede ejercer influencia ó variación en la política inglesa respecto de España, contestándonos que cree que Balfour será fiel continuador de la política Salisbury.
—De modo que seguiremos considerados como nación moribunda.
—No lo sé—replicó el ministro—pero si sé que en nosotros consiste el demostrar que vivimos y tenemos fuerzas y medios de vivir.
—Y de negociaciones con Roma ¿puede usted decirnos algo?—agregamos.
—Solamente que se siguen con gran actividad.
—Pero ¿estarán terminadas para cuando se abran las Cortes?
—No sólo lo he pedido, sino que lo he requerido y pienso presentar á las Cortes la solución que yo creo lógica siempre dejando en el lugar preferente que la corresponde á la potestad civil.
Lo que no creo que puede hacerse es prescindir de cuanto está concordado atendiendo sólo á lo que el Estado quiere; sin respeto á lo que la Iglesia defiende como legítimo suyo; y si ella ha reconocido á la corona re-

galias como la de nombrar obispos y canónigos en determinado número, también deben tenerse en cuenta los derechos á ella reconocidos.
Una Iglesia libre sería perjudicial en España por muchas razones.
Hay que evitar también lo que está ocurriendo en Méjico.
Estas son las principales declaraciones del ministro de Estado que por el interés que revelan, dejamos reproducidas.

HISTORIA TRISTE

El loco de la muñeca

Han tenido que intervenir las autoridades. Todo lo que perturba el orden público cae bajo la férula de los guardias, y éstos, cumpliendo con su deber, detuvieron ayer al pobre viejo y lo llevaron á la prevención.
—¿Qué ha hecho este hombre?—preguntó el delegado.
Uno de los guardias tomó la palabra:
Verá usted, señor. Todas las tardes se sentaba en el balcón de su casa con esta muñeca en sus brazos, y meciéndola como si fuese de carne y hueso se pasaba las horas besa que te besa y canta que te canta. Esto no tiene nada de particular, porque en su casa cada uno hace lo que quiere; pero tanto abusó del canturreo, que los chiquillos de la calle la tomaron con él y hoy el escándalo ha sido tan grande, que mi compañero le dijo:—¿Le llevamos á la delega? Y yo le contesté: Eso es lo mejor. Y aquí está.
El delegado se encará con el detenido, un viejecito de setenta y seis años, y le preguntó con dulzura:
—¿Cómo se llama usted?
—Andrés Salazar y Vázquez.
—¿Tiene usted familia?
—Sí, señor ¡Esa muñeca!
Creyó el delegado que se las había con un loco. Los guardias sonrieron satisfechos, porque empezaba á descubrirse la importancia del servicio prestado.
—¡Esta muñeca!—dijo el representante del jefe de policía.
Mercedes, que murió de mi nietecita Mercedes, que murió el mes pasado de sarampión—gimió el viejo.—Usted no sabe lo que es esto, señor. Quedarme yo aquí y morirse ella, á los cinco años. ¡Horrible! ¡Horrible!
—¡Siéntese y procure calmarse.
—Yo lo contaré todo, señor inspector, y si he cometido algún delito que me maten, ¡qué favor tan grande me harían ustedes!
Después de enjugarse las lágrimas, siguió hablando el viejo de la muñeca.
—Mi hijo, Pedro Salazar, capitán de infantería, casó con Antonio Bueso, á la que quería con toda su alma. A poco nació mi Mercedesita, que fué para mis hijos y para mí el mayor tesoro de la tierra. Un día de su santo, un 24 de Septiembre, su padre, que enloquecía por ella, le compró por veinte duros esta muñeca. Le refirmos su mujer y yo por tal despilfarro; pero él nos contestó que si no se gastaba en su niña lo que tenía, ¿en quién se iba á gastar? Antonia y yo nos convencimos.
Vea usted, señor Inspector, qué hermosísima es. Cierra y abre los ojos y dice «papá» y «mamá».
Mi hijo sorteó y fué á Cuba. En la primera acción en que tomó parte le deshicieron la cabeza de un balazo. Tardó quince días en llegar la noticia á nosotros; pero llegó bien, porque su pobre mujer, que le adoraba, murió á los dos meses en espantosa locura.
Y nos quedamos solos mi nietecita, el ángel de la casa, yo y esta muñeca, que era el mayor encanto de mi nena.
Hace un mes murió Mercedes del sarampión, abrazada á la muñeca de los veinte duros y cuando volví de enterar á mi nietecita la cogí en brazos y me dije:
—Ea, ahora sólo falta que te mueras tú. Y como en ella se condensa el cariño de mis hijos y la idolatría por mi nieta, por eso, señor, no la dejo un momento de mis brazos y la beso mucho, porque creo que así beso á mis pobres hijos y á mi pobrecita Mercedes.
El delegado cogió de la mesa la muñeca de los veinte duros, la besó en la

frente y se la entregó al viejo, recomendando á los guardias que le condujesen á su domicilio y procurasen que los *golfos* no se metieran con él.
Al salir, un grupo de chiquillos comenzó á bailar ante el viejo y los guardias, gritando á voz en cuello:
—¡Ahí va... ahí va... el loco de la muñeca.
(De «El Liberal» de Madrid.)

Una niña PERDIDA EN LOS AIRES

Dramática ascensión
Paris 15.—Ha producido gran emoción el suceso ocurrido ayer en Tourcoing, departamento del Norte, en el distrito de Lila.
Se había anunciado una ascensión en globo, en la que el aeronauta llevaría en la barquilla á su hija, niña de siete años.
Hechos ya todos los preparativos y dispuesto el globo para ascender, después de colocada la niña en la barquilla el aeronauta subió á un trapeo que colgaba de aquella, principiando á hacer evoluciones.
Dada la voz y sueltas las amarras, el globo dió una sacudida, pero en aquel momento, enredándose el trapeo en un árbol, el aeronauta perdió el equilibrio, cayendo á tierra.
El globo, entre tanto, siguió elevándose rápidamente, mientras la niña, asomada al borde de la barquilla, gritaba con desesperación llamando á sus padres y pidiendo socorro.
Fué aquel un momento de terrible angustia para el inmenso público que se había agolpado para presenciar la ascensión del aereostato, angustia que aumentaban los desgarradores gritos que lanzaba la madre de la niña, que había acudido también á despedir á su marido y á su hija.
El globo tomó la dirección del Norte, y hoy se han recibido despachos anunciando su caída en Bélgica, en el departamento del Hainaut.
La caída del aereostato se ha verificado con toda felicidad, gracias á que la niña, aterrorizada en un principio por la altura superior á sus años supo manejar el globo y abrir la válvula cuando pasaba aquél sobre un jardín, en donde cayó, evitando de este modo un descenso más peligroso.
También dicen los despachos que, habiéndose elevado el globo á 600 metros de altura y notando la niña cierta dificultad para respirar, por falta de aire, tuvo la precaución de aspirar un frasco de amoníaco.
El aeronauta, que siguió al globo, logrando no perder su dirección, llegó al punto en que cayó aquél, á tiempo de recoger á su hija, regresando con ella á Tourcoing.

La mujer de la máscara

Un proceso y dos bofetadas
Paris 17.—Hoy se ha verificado ante el Tribunal del Sena el proceso seguido por la viuda du Gast, contra el famoso abogado Barboux, por injuria.
Barboux ha sido absuelto.
Cuando éste regresaba á su domicilio, de vuelta del Palacio de Justicia, el príncipe de Sagan le salió al encuentro dándole dos bofetadas y diciéndole: «Sois un insultador de mujeres.»
Barboux ordenó á su criado que tomase la tarjeta del agresor y se fué inmediatamente al Palacio de Justicia para presentar una denuncia contra éste.
El origen del proceso perdido hoy por la viuda du Gast y ganado por Barboux, es el siguiente:
En el Salón de Paris de 1886, el célebre pintor Gervex expuso un lienzo representando una hermosa mujer cuya única vestidura era el antifaz negro que cubría su rostro.
Este cuadro dió origen á muchos comentarios y hasta á desafíos, pues se designaba á muchas damas de la alta sociedad de haber servido de modelo al pintor.
Gervex ha declarado muchas veces que el modelo había sido una mujer dedicada á este oficio, llamada María Renard, no obstante lo cual el público seguía haciendo toda clase de malevolas suposiciones.
Recientemente, en un pleito sobre

ALMACENES

SAN JOSÉ

GRAN BARATURA EN TODOS LOS ARTÍCULOS.

herencia seguido entre la viuda du Gast y un hermano suyo, notario en Asnierres el abogado Barbox defendió al hermano y ganó el pleito; pero en el curso de la defensa y para probar sin duda la inmoralidad de la viuda du Gast, Barbox acudió al poco delicado argumento de decir que ésta había sido el modelo que sirvió á Gervey para su lienzo.

La viuda desmintió terminantemente esta afirmación, valiéndose para ello del testimonio escrito de Gerux, y además exigió á Barbox que se retractase; pero el abogado, aun cuando en particular y repetidamente ha reconocido que su afirmación era calumniosa, se negó á la retractación.

De aquí el proceso que ha originado la vista de hoy y el incidente de que he dado cuenta.

El problema obrero

Se anuncia para uno de estos días la publicación en la *Gaceta* de una circular que el ministro de la Gobernación dirigirá á los gobernadores conteniendo el cuestionario aprobado en la última reunión que celebró la Comisión de Reformas sociales, cuestionario que servirá para la información que va á abrirse acerca de la situación de los obreros en Andalucía y Extremadura.

Abarca el cuestionario doce puntos, que son:

Producción.—Oferta y demanda de trabajo.—Jornal y destajo.—Jornal en especies.—Ingresos de la familia obrera.—Alimentación de un obrero.—Gastos de una familia obrera.—Educación.—Asistencia médica.—Huelgas verificadas en el último quinquenio.—Asociaciones de obreros del campo y observaciones.

En la producción se hará constar los cultivos que predominan en la comarca; si la producción ha aumentado disminuido; si había medios de mejorar la producción; exportación é importación de cuando escasea el trabajo emplea cada persona pudiente un número determinado de obreros, durante cuánto tiempo, por término medio, se acude cada año á este recurso; si de este modo se colocan todos los jornaleros ó sólo parte de ellos; si en este caso ganan el jornal completo ó sólo una parte de él, y proporción en que se encuentra esta parte con el jornal completo.

¿Son necesarios en épocas extraordinarias obreros extraños á la localidad? ¿En qué número? ¿Por qué causas?

Jornal y destajo: Si han subido ó bajado los jornales en el último quinquenio; causas; si es frecuente el contrato á destajo, ¿qué jornal gana un destajista por término medio?

Jornal en especies: ¿Es frecuente que el jornal se pague parte en metálico y parte en especies? ¿En cuánto se aprecia el valor de lo que recibe en alimentos con relación á lo que recibe en metálico? La ración que reciben ¿es abundante? La calidad de los alimentos proporcionados por el patrono, ¿es de ordinario igual, mejor ó peor que la de los alimentos comprados usualmente por el obrero?

Ingresos de la familia obrera: Jornal del cabeza de familia; épocas ordinarias y épocas extraordinarias; jornales de otros individuos de la familia; importe total diario de estos jornales.

Educación: Número de obreros del campo que saben leer; de los que saben leer y escribir.

Número de escuelas completas; número de escuelas temporales y tiempo que están abiertas en el año.

Asistencia á la escuela de los hijos de los obreros; edad á que entran y edad á que salen.

Asistencia médica: Sociedades de socorros mutuos; número de las mismas; igualas; derechos que dan; hospitales.

Huelgas verificadas en el último quinquenio: Causas; pretensiones formuladas por los obreros; resultados de la huelga; ventaja para los obreros ó ineficacia; asociaciones de obreros del campo.

Si existe alguna y con qué objeto; año de su fundación; asociaciones para el trabajo. ¿Podrían estas asociaciones contratar por sí y directamente?

Medios que pudieran emplearse para que tales asociaciones ó agrupaciones adquiriesen la condición de verdaderas personas jurídicas.

Piraterías en el "Trier,"

Coruña 17.—El remolcador «Neva», después de grandes preparativos ha hecho el último esfuerzo para arrancar al «Trier» de las rocas que lo aprisionan. La tentativa resultó infructuosa como las anteriores.

No se esperaba este fracaso. Se había pensado ya que al desembarancar el buque, iría á reparar averías al dique de la Campana del Ferrol. Todo estaba ya preparado para recibir al «Trier».

Al convencerse el capitán del buque alemán de que á pesar de los esfuerzos del poderoso remolcador, su barco no se movía, la contrariedad le desesperó en tal forma que, según se dice, intentó suicidarse.

También dicen que se han dado órdenes severísimas para vigilarle, en vista de que ha expresado su propósito de matarse si el barco no sale de entre las rocas. A bordo hay una pareja de la Guardia civil.

El saqueo de las mercaderías arrojadas por la borda para aligerar el barco sigue lo mismo que el primer día, con igual descaro. Los ladrones entran en el barco burlando la vigilancia.

Una cuadrilla de rateros quiso dar un golpe sobre seguro. Para ello se vistieron unos cuantos con uniforme de carabineros y chaquetas de rayadillo y llamaron por la noche en varias casas de la costa donde sabían que estaban escondidos muchos efectos robados. Creyendo que eran, efectivamente, carabineros, abrieron la contró.

Agregan que no satisfechos aún con este saqueo, fueron luego al «Trier» y se apoderaron de una caja de relojes de oro que fueron á vender en una relojería de la Coruña.

Todo lo que ocurre á bordo del «Trier» desde el día en que encalló, se presta á durísimos comentarios. Las autoridades no han hecho nada serio para impedir el saqueo. Hasta ahora se han limitado á instruir una sumaria contra los tripulantes de la lancha «San Francisco» y á denunciar á un periódico local que ha tratado el asunto.

Dícese que los fingidos carabineros fueron descubiertos cuando se llevaban la carga, que al darse á la fuga dispararon sobre ellos y que alguno fué herido.

Lo cierto es que el buque lleva once días varado en el mismo sitio; que la mayor parte del cargamento que conducía, casi todo de gran valor, ha desaparecido; que se han gastado ya muchos miles de pesetas en las operaciones de salvamento, sin resultado; que los carabineros no han hecho aprehensiones ni registros en las casas, y que seguramente el «Trier» acabará por estrellarse y por ser vendido como hierro viejo.



Estómago
e
Intestinos

Miles de curaciones justifican el éxito de las
TABLETAS DIGESTIVAS Morelló
para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acideces, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc.
Farmacia del autor Barcelona y principales

GRANJA LA HIGIÉNICA

DE SEBASTIÁN MUNTANER
Leche pura garantizada de vaca y cabra.

Puntos de venta y encargos: Colmado LA PROVIDENCIA y lechería, Palacio, 61.

Servicio especial á domicilio

Noticias

DE LAS ISLAS

Capdeillá.—Situado á la sombra del «Puig de Galatzó» jefe al parecer de la cordillera de montañas que cual fuertes é inespugnables muros le rodean, poblado su vasto valle de añosos algarrobos, frondosos olivos y hermosos almendros, se encuentra la población diseminada formando hermoso cuadro en medio del cual se destaca la Iglesia en construcción.

Como preparación de la fiesta, con arcos de mirto y festivas palmeras se improvisó una plaza en la cual se colocó un catafalco para la música de Galicia.

Se adornó la Iglesia con sus mejores galas, convirtiéndola en hermoso vergel con variedad de plantas odoríferas simétricamente colocadas entre una sorprendente iluminación.

Las payesas luciendo estos días su típico y tradicional traje adornadas con magníficas y ricas joyas y coloreadas por el caluroso sol en las carrreras, el divertido baile al estilo del país, los humeantes *festés*, las alegres chirimias, los acordes de la música, los vistosos fuegos artificiales, todo respiraba alegría, dando animación á la fiesta hasta las primeras horas de la madrugada.

Ningún incidente desagradable vino á perturbar el bullicio de la fiesta, por lo cual merecen toda clase de elogios el teniente alcalde y mayordomos, siendo también digno de encomio el celo del señor Vicario, que ha sabido unir los elementos de esta población redundando todo al mismo tiempo que al bien espiritual, para mayor realce y lucidez de la fiesta.—X.

DE LA CAPITAL

El sábado llegó á Barcelona acompañado de su distinguida familia, el teniente general don Enrique Zappino, á quien esperaban en la estación el coronel de caballería don Manuel de Michel, ayudante de campo del Capitán general; el capitán de infantería don Antonio Pintos, ayudante del Gobernador militar interino; el coronel don Ernesto García Navarro, el teniente coronel don Jaime Bosch, el comandante don Miguel Sánchez y algunos otros jefes y oficiales.

Con la familia del general Zappino llegó á dicha ciudad la señorita doña María Weyler, hija del ministro de la Guerra, la cual llegará mañana miércoles con dicho general á nuestra ciudad.

En el dispensario de la «Cruz Roja» de Santa Catalina, fué curada el domingo una niña que, con una botella de gaseosa, se partió el labio superior.

En la Ronda de Poniente del Arrabal de Santa Catalina, volcó ayer tarde uno de los carritos llamados ligeros, efecto de haber chocado en su carrrería, con un carro de transporte.

Por fortuna los del carrerón no experimentaron más que el consiguiente susto.

Ayer por la mañana varios operarios albañiles estaban arreglando una parte del piso de la calle de San Nicolás.

Con tal motivo quedó interceptado el paso de los carruajes por aquel sitio.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una fuerte multa á un individuo, por escándalo promovido en la vía pública.

Durante el día de ayer reinó un tiempo pesado, con la atmósfera húmeda y un calor sofocante.

Por la tarde se refrescó algo la temperatura.

Un muchacho que en la mañana de ayer transitaba por la calle de la Bolsería llevando una botella en la mano, tuvo la desgracia de resbalar, produciéndose una herida en la mano derecha.

Fuó acompañado á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal de guardia.

A cosa de las dos y media de la tarde de ayer ocurrió un fuerte escándalo entre varias mujeres en la calle de Bosch, las cuales se dirigieron toda clase de palabras soeces y mal sonantes.

La contienda duró largo rato, teniendo que ser apaciguadas por varios vecinos.

El señor Gobernador Civil de la provincia anunció ayer al señor Alcalde que el jueves próximo devolverá la visita oficial al Ayuntamiento.

El señor Alcalde de esta ciudad interesa la presentación de Miguel Pons Llabres y Bartolomé Mir Escolar, al objeto de enterarles de un asunto que les interesa.

Ayer por la mañana fué decomisado por los dependientes del resguardo de consumos, un conejo que un individuo intentaba introducir en esta ciudad.

En la mañana de ayer ocurrió una riña entre dos sujetos en la calle de Bobians, los cuales hubieran llegado á los hechos á no haber intervenido tan pronto un agente de la autoridad, que puso fin á la contienda.

Un carro de transportes que en la mañana de ayer transitaba por la calle de San Miguel, atropelló á un muchacho, produciéndole una herida en la pierna.

Recogido por varios transeúntes fué acompañado á su domicilio.

En el *Bien Público* de Mahón encontramos las siguientes y significativas líneas.

El dique

«Hoy cumple un año que el llamado «Dique de Subic» llegó á este puerto remolcado por un vapor holandés.

Un año... y todavía no está habilitado para poder prestar servicio.

¿Hasta cuando, señor Ministro de Marina, habrá de continuar semejante estado de cosas?»

Continúan con bastante lentitud las obras para la construcción un pasadizo que desde uno de los extremos del Borne va á parar á una de las aceras transversales de la calle de la Marina.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha encarecido á los inspectores de policía que persigan con todo el rigor de la ley á los rateros y timadores.

Creemos muy acertada esta disposición.

Durante todo el día de ayer visitaron al señor Gobernador Civil de la provincia, el señor Coronel jefe de Estado Mayor, el Vice-Cónsul de Inglaterra, el señor Conde de Montenegro, don Juan Burgues Zaforteza, el ex-diputado don Pascual Ribot, el señor Vicario General Castrense y una comisión de agricultores.

Leemos en *El Liberal* de Madrid las siguientes líneas:

«La Sociedad electromecánica Ahlemeyer ha entregado al señor alcalde ficos, el importe del premio extraordinario adjudicado á la Compañía por su espléndida iluminación durante las fiestas reales.»

A las doce de la mañana de ayer se celebró en el Palacio de la Almudaina la recepción oficial con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina madre.

Asistieron al acto el Ayuntamiento, la Diputación Provincial, el señor Gobernador Civil, el Delegado de Hacienda, el Ilmo. señor Obispo, una comisión del Cabildo Catedral, la Audiencia, el señor Comandante de Marina, una representación de la «Cruz Roja» y los jefes y oficiales de los distintos cuerpos que guarnecen esta plaza.

Hizo los honores de ordenanza una compañía del Regimiento de Baleares con bandera y música, la banda de tambores del cuerpo de Artillería y la de trompetas del Escuadrón de Zapadores.

El acto resultó brillante acudiendo á presenciario gran número de curiosos.

Anoche á cosa de las once varios jóvenes se entretenían en romper los cristales de los faroles de la explanada de Santa Catalina.

Apercibido de ello el cabo de la guardia municipal señor Guet les dió caza logrando detener á uno de ellos en la calle de la Industria el cual fué conducido al depósito de Capuchinos.

El sereno del caserío de la Soledad detuvo ayer por la mañana á un individuo que resulta ser el autor del robo de varias aves de corral de distintas casas de dicho caserío.

Dicho individuo fué puesto á disposición del señor Juez competente.

En la mañana de ayer, fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, una joven que en riña con otra sufrió una leve contusión en la cara.

Tenemos entendido que el señor Gobernador civil de la provincia convocará en su despacho á los señores Director de Sanidad y Presidente de la Junta de obras del puerto al objeto

de interesarles el saneamiento del terreno donde desemboca la Riera.

Nuestro elogio á la autoridad Civil por su interés en favor de la higiene pública.

La policía puso ayer á disposición del señor Juez de instrucción del partido á un joven, que resulta ser el autor de varios robos de alhajas en esta ciudad.

Cuestiones municipales

Ayer se reunió la Comisión de Festejos para el derribo de las murallas, acordando satisfacer á don Luis Forzeza 1500 pesetas á cuenta de los trabajos que tiene hechos para la iluminación de la fachada de la Casa Consistorial.

Para hoy está convocada la comisión de Ensanche.

Por falta de número no pudieron reunirse ayer las comisiones de Beneficencia y Sanidad y de Hacienda. Esta se reunirá hoy á la una de la tarde.

En esta reunión empezará los estudios para la formación del presupuesto ordinario para el año 1903.

Desde hoy en adelante se reunirá á las doce de la mañana la Comisión de Festejos al objeto de organizar las fiestas para solemnizar el derribo de las murallas.

Reunida á la una de la tarde de ayer la Comisión de Murallas, ocupó la Presidencia el señor alcalde, asistiendo los señores Planas, García Orell, el ingeniero jefe de la provincia señor Estada y el Arquitecto Municipal señor Bennisar.

El señor Rosselló y Gómez dió cuenta de un oficio del señor Gobernador Civil de la provincia, autorizando al Ayuntamiento para verificar por administración las obras del derribo de murallas.

En vista de ello la Comisión acordó por unanimidad aceptar la proposición presentada por el maestro de obras don Pedro Pons, comprometiéndose á efectuar el derribo del trozo de muralla comprendida entre los baluartes de Santa Margarita y San Antonio por 2410'99 pesetas menos que el tipo señalado.

Se señaló el día 8 de Agosto próximo para el derribo de la primera piedra, cuyas fiestas durarán hasta el día 15.

Se acordó también invitar para este acto al Excmo señor Ministro de la Guerra don Valeriano Weyler.

Reunida la Comisión de Murallas acordó solicitar de la de Hacienda que en el próximo presupuesto incluya 40.000 pesetas, para la terminación de las obras del pozo de la Rinconada de Santa Margarita.

Exportación é importación

En busca de mercados

Hace algunos meses teníamos noticia de que se estaba estudiando en esta capital el medio para ampliar las relaciones comerciales con los mercados franceses y establecerlas en lo posible con los italianos, ya que nuestro negocio con estos últimos es nulo. Estos estudios, que no quisimos dar á conocer de momento por parecernos muy prematuros, han dado al parecer buenos resultados, toda vez que desde Francia se han escrito ya cartas á determinadas casas de esta localidad, ofreciendo productos de aquella nación en virtud de los expresados trabajos y solicitando en cambio los nuestros, especialmente los de la agricultura.

Desde Italia se ha hecho algo más, pues mediante persona oficial dependiente de aquella nación, se dejó convenido con otra casa de esta localidad dejar establecidas relaciones comerciales en el sentido de tener al corriente con oportunidad de la marcha y precios de nuestros productos agrícolas, á cambio de las que se nos facilitarán, relativos á maquinaria para la agricultura é industria, maderas y otros productos, que según los estudios realizados, podrían ser de fácil introducción en estos mercados.

Una de las primeras remesas de efectos que es muy posible que llegue de la expresada nación será de maquinaria agrícola, de procedimientos modernos, que ante el afán que existe de que sea conocida y experimentada, será remitida á esta capital retornando luego la que por efectos cuales-

quiera ó por no tener aplicación práctica en nuestra agricultura no pudiera ser vendida.

La inesperada muerte del vice-consul de aquella nación señor Umberto, q. e. p. l., ha imprimido cierto retraso á este asunto, que seguramente á estas horas hubiera tenido ya feliz realización, con notable provecho para todos.

Considerándose Italia un país bastante adelantado en cuestiones agrícolas, es muy posible que pudiera ofrecernos maquinaria con ventaja sobre la de los Estados Unidos é Inglaterra, por los extraordinarios fletes y otros gastos que ocasionaría la de los citados países y que por lo mismo hacen difícil su obtención.

Por el contrario, los productos de nuestra agricultura, creemos que no han de ser de fácil introducción en aquellas plazas por lo mucho y breve que son aquellos campos, regularmente proveedores de muchos mercados importantes de Europa.

De todas maneras, por los buenos propósitos que se notan en las personas de ambos países, deseáramos se vieran coimados del mejor éxito.

Después de escritas las anteriores líneas, sabemos que un paisano nuestro, don Manuel Gabucio Maroto, que sale hoy para Méjico, preocupándose de la suerte de su país, piensa dedicar su poderosa influencia á ensanchar las relaciones comerciales entre nuestra roqueta y aquella república.

En ayuda de su proyecto, las respetables casas de esta localidad de los señores Herederos de Vicente Juan, Roca, Rubert, Vidal, Rosselló, y Cetre, de anisados, tejidos, calzado, alfombras, dulces y cerámica, respectivamente, le han encomendado sus representaciones, para que puedan ser conocidos y ofrecidos los productos, de estas notables industrias mallorquinas, que, gracias á la baratura de su mano de obra, pueden tener fácil entrada en muchos mercados extranjeros y competir con los de los más adelantados países.

La empresa del señor Gabucio es ardua, á la par que en extremo provechosa para la industria de esta isla, lo que seguramente han de reconocer y agradecer nuestros industriales.

Acompaña al señor Gabucio en su viaje á Méjico el joven don Pascual Ribot y Maura.

Notas Comerciales

Resumen

Determinadas mercancías han ofrecido esta última semana alguna mayor actividad en los asuntos comerciales de esta plaza que en la anterior.

El alza del almendrán, por una parte ha contribuido á este movimiento, pues súbitamente se colocó á los 21 duros, cantidad que desde hace bastante tiempo iban deseando nuestros payeses. Con este motivo, la venta ha ido aumentando hasta el punto de haber entrado en la capital muchos quintales de esta clase de mercancía añeja.

La tendencia de este producto no se define de momento, sin embargo, juzgando en algunos pueblos por las ofertas de 21 duros y medio y hasta 21 duros y 4 pesetas que se han hecho, se presume que el alza no ha de hacerse esperar.

Desde luego, estas apreciaciones, resultan de momento infundadas, por cuanto no hay razón alguna que las apoye.

Los granos, siguen poco más ó menos la marcha apuntada en la última información; las avenas van sosteniendo la firmeza citada y denotan alguna tendencia á nueva alza.

El precio actual por hectólitro es de 7 pesetas 3 reales á 8 y 3 reales, según clases.

Habas.—Son escasas todavía las ventas de la nueva cosecha, habiéndose fijado los tipos de pesetas 15 y 16 por cuartera, según clase.

Cortezas de encina.—Las ventas van activándose y por lo mismo los precios han sufrido alguna reanimación; se detallan entre 5 pesetas y media y 6'25 por quintal, según clase. El precio de este producto no ha adquirido la firmeza que en principio se creyó.

Alcaparras.—Van sosteniendo la firmeza iniciada estas últimas semanas: La de primera clase se detallan á razón de 85 pesetas los 40 kg. sobre muelle Palma.

Las existencias son escasas y muchas las solicitudes de mercancía, lo que imprime la firmeza citada en los precios.

Habichuelas.—Son escasas las ventas y por lo mismo los precios sostienen entre 39 y 40'25 pesetas la cuartera.

Trigo.—En alza como las avenas;

se paga entre 15'50 pesetas y 16 la cuartera.

Maderas de pino.—La demanda ha sido esta semana algo activa y por lo mismo van haciéndose firmes los precios indicados en nuestras últimas informaciones.

Huelga

de constructores de carros
Ayer se reunieron de nuevo en el despacho del Sr. Gobernador civil de la provincia las comisiones de maestros y obreros del gremio de constructores de carros al objeto de solucionar la huelga.

La referida autoridad que con un celo que le distingue ha venido estudiando estos días el asunto, habiendo dado sus desvelos los resultados apetecidos.

Como dijimos en la reunión de ayer el señor España logró suavizar las asperezas que existían entre patronos y obreros, poniendo fin á la huelga con las siguientes bases, que fueron aceptadas por ambas partes:

1.ª La duración del contrato será la de dos años.

2.ª Este contrato solamente podrá ser denunciado ó suspendido en sus efectos en el caso que los patronos despidan á los obreros de sus talleres sin causa justificada ó en el de que los obreros abandonen á los patronos sin fundado motivo.

3.ª El número de horas de trabajo será el de nueve á contar desde el día 20 de Agosto próximo.

4.ª Los precios del jornal son convencionales entre patronos y obreros en atención á las actitudes y condiciones de estos.

5.ª Ningún obrero podrá trabajar por cuenta propia ni en otros puestos en este ramo de construcción de carros y carruajes, fuera de la jornada, sin previa autorización de su patrono.

6.ª Si el patrono tuviera necesidad de hacer trabajar á sus operarios más tiempo que las nueve horas, retribuirá al obrero con una cantidad que ambos convendrán.

7.ª El patrono reconoce la libertad de asociarse sus operarios en el «Porvenir siglo XX» ó en otra cualquiera otra sociedad que se contituya con arreglo á la ley.

8.ª Como el presente contrato se formaliza al dar por solucionada una huelga de los obreros del ramo, se consigna la obligación en que quedan los patronos de aceptar desde mañana mismo en sus talleres á todos sus operarios, así como también la obligación que éstos tienen de concurrir sin ningún género de aplazamientos ni de interrupciones á sus tareas habituales.»

Del Ejército

Ascensos.—Se ha concedido el empleo superior inmediato al teniente coronel don Luis Estada y Sureda.

También ha sido ascendido a teniente coronel de Infantería don Juan Cabos Alemany, y a comandante del mismo cuerpo don Vicente Nieto Camín.

Ascensos.—Ha sido ascendido á auxiliar de segunda clase del cuerpo de auxiliares de Administración Militar don Lorenzo Palou Muñoz.

Clasificaciones.—Ha sido declarado apto para el ascenso el subintendente de Administración Militar don José Ripoll Florit.

Sue dos Haberes y Gratificaciones.—Se ha concedido el sueldo entero al capellán segundo del clero castrense don Gregorio Pons Florit.

Notas del Mar

Ha salido de Barcelona para este puerto la polacra goleta *Maria*, con carga general.

—Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que cuando un buque mercante pase junto á otro de guerra ó llegue á plaza fortificada, salude el buque mercante izando tres veces el pabellón.

Este saludo será contestado por los buques de guerra ó por las plazas en la forma acostumbrada.

—Desde hace algunos días se hallan en Génova el director de la compañía de vapores La Isleña Marítima don Sebastián Simó y el primer maquinista del vapor *Bellever* don Antonio Tomás, con el objeto de reconocer é inspeccionar un vapor que se construye en uno de aquellos astilleros y dado caso de que reúna las condiciones necesarias, proceder dicha sociedad á la adquisición del mismo.

Eso es lo que se decía ayer por el muelle.

—A cosa de las cuatro y media de esta madrugada ha fondeado en este

puerto el vapor correo de Mahón siendo portador de la correspondencia y variada carga.

—Ayer al mediodía zarpó para Ibiza, el vapor *Lulio* embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

—Ayer á la caída de la tarde venía en demanda del puerto una corbeta que por hallarse á larga distancia de la costa no pudo ser reconocido, si bien se supone que será el *Miguel Salom* de los señores Salom y Rullán de esta plaza.

—En las oficinas de Sanidad fueron despachados ayer para Valencia y Andraitx respectivamente los laudes *San Antonio* y *La Sangre*.

—Para Barcelona saldrá esta tarde á las seis el vapor correo *Bellever*.

Cultos

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas

Terminan en San Miguel. Exposición á las seis de la mañana; á las diez misa mayor cantada.

A las siete de la tarde, rosario, novena de Santa Ana, procesión, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

En Santa Magdalena continúan las cuarenta horas.

A las seis exposición del Santísimo y por celebrarse la fiesta de la Santa Titular á las diez se cantará misa con música y sermón, que dirá el P. Antonio Tomás de los S.S. C.C.

Al anochecer continuación de la novena de la Beata Catalina Tomás, después la reserva.

Otras funciones

En Montesión á las siete y media de la mañana se dará principio á la devota Novena del gran Padre San Ignacio de Loyola, durante una misa y con acompañamiento de música.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Terminan en Santa Magdalena. A las seis y media exposición; á las diez se cantará la misa mayor y por la tarde continuación de la novena con sermón por don Pedro Isern y la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En las Teresas por ser el último día de la octava de la Virgen del Carmen á las diez se cantará la misa mayor y al anochecer último día de septenario.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 50
Salinera Española	165 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	52 25
Ferro carriles de Mallorca	44 50
Alumbrado por Gas	71 00
La Económica	17 50

VALORES PUBLICOS

Madrid 21	
4 p. 3 interior perpétuo	72 30
4 p. 3 amortizable	93 60
Banco de España	467 00
Francos	37 45

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

¡¡Ahora si que podemos afirmar que

EL CEMENTO PORLANT

de la casa belga LAMM BROS & C.º es el mejor del MUNDO!!

Por el señor Ingeniero Jefe de la Cia. de Abastecimiento de Aguas de Sevilla, el mes pasado Junio, fueron analizados y probados en ensayos contradictorios 27 productos de otras tantas marcas! españolas, belgas, francesas, alemanas é inglesas, y fué declarada la mejor de todas la registrada bajo el nombre de «Abeja» de los señores Lamm Bros y C.º de Ancoers.

Este es el mejor reclamo que pueda hacerse de un producto de fabricación. Dentro breves días se recibirán en esta plaza muestras que se facilitarán gratis al que lo solicite.

Informes á su representante para esta provincia: Casimiro Mestre Font—Moncadas, 17—Palma.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Falsificación de billetes

Madrid 21 á las 10

Continúan incomunicados los tres detenidos anoche como presuntos autores de la falsificación de billetes del Banco de Portugal y Español por valor de 8.500 duros.

La falsificación se hizo en la calle de Guzmán el Bueno.

Congreso católico de Santiago

Madrid 21 á las 10'30

Santiago.—Esta tarde comenzarán á reunirse por secciones los miembros del Congreso Católico para discutir sus ponencias.

Los prelados han celebrado una reunión privada, tomando acuerdos que tienen reservados.

Es probable que se celebre un próximo Congreso Católico en Valladolid.

El Santo de Sagasta

Madrid 21 á las 14'30

El señor Sagasta ha sido felicitadísimo por ser el día de su santo.

Han pasado á visitarle con dicho motivo todos los ministros, excepto el señor Moret, que continúa indispueto, los personajes del partido y gran número de amigos particulares.

La firma.-Felicitaciones

Madrid 21 á las 16'30

San Sebastián.—En la firma de hoy figuran una combinación de coroneles y tenientes coroneles de artillería y las Cartas Reales.

S. M. la Reina ha recibido muchos telegramas de felicitación.

Promoción en Caballería

Madrid 21 á las 17

Valladolid.—Han terminado los exámenes en la Academia de Caballería, quedando propuestos 52 alumnos, que serán promovidos al empleo de segundo teniente.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Agresión.—Un muerto.—En huelga.

Madrid 2d á las 19'35

Barcelona.—En la Seo de Urgel cuatro individuos insultaron y agredieron á un carabiniere que estaba de servicio.

Este se defendió matando á uno é hiriendo gravemente á otro.

Se han declarado en huelga 40 obreros metalúrgicos, los cuales piden menos horas de jornal.

Asamblea

Madrid 21 á las 19'45

Varios despachos oficiales de Santa Cruz de Tenerife, dan cuenta de haberse reunido en asamblea general los obreros de los diferentes gremios acordando esperar el día 1.º de Mayo próximo para solicitar de los patronos la jornada de nueve horas.

Romería.—Reyerta.—Heridos

Madrid 21 á las 20'10

Noticias oficiales de Orense dan cuenta de que mientras se estaba celebrando la romería de

Santa Cristina de Villarino, en el Ayuntamiento de Pereyro, se produjo una reyerta resultando varios heridos gravísimos.

Noticias diversas

Madrid 21 á las 22'30

El general Weyler ha salido para San Sebastián al objeto de acordar con S. M. el Rey los pormenores del viaje de éste y el día fijo para la salida.

Los señores Duque de Veraguas y el Nuncio de S. S. han marchado á Santiago al objeto de asistir al acto de la clausura del Congreso Católico.

En la entrevista que el señor Suárez Inclán ha celebrado con los Ingenieros de los ferro-carriles les pidió un informe detallado de las condiciones en que se hallan los obreros, al objeto de poder estudiar mejor el asunto y mejorar la situación de la clase.

El señor López Dominguez ha hecho nuevas declaraciones sobre el fracaso de los partidos y de la necesidad de variar la Dirección.

Espera que en otoño habrá crisis.

Calatayud.—Han sido encontrados los cadáveres del matrimonio que quedó sepultado con motivo del derrumbamiento de un monte.

Suicidio.-Citación

Madrid 21 á las 22'50

Barcelona.—En la calle de Regomir se ha arrojado desde un cuarto piso á la calle un monomaniaco, quedando muerto en el acto.

El Juzgado del distrito de Atarasanas ha citado á declarar á los dueños de la fonda y á los de la joyería donde estuvo Cecilia Aznar.

Mencheta

PERDIDA

El domingo 20 del corriente se extravió por las calles de esta capital un reloj de acero, empavonado con un escudo de oro con las armas de España, en la esfera se lee *regulador D. G.*

Se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo al *Centro de Anuncios*, en donde se gratificará.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirigirse *Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.*

ACADEMIA

POLITECNICA BALEAR

CURSO ESPECIAL de todas las asignaturas del Bachillerato, preparación para los ejercicios del Grado y carreras especiales.

Montesión, 15, 2.º

GRAN BARATURA

Rico y variado surtido de molduras para marcos.

Cromos y oleografías.

25—BROSSA—25

OBRA NUEVA

ELS DOS ESPERITS

Drama en 4 actos por don Juan Torendell.

Precio: 2 pesetas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los *Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.*



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig . . .	Felaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arzacó . . .	Peñaires, 98	2 >	7 >
Capdellá . . .	Santaella	2 >	8 >
Calviá . . .	Santaella	2 >	8 >
Esporlas . . .	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallenchs .	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar .	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent .	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa .	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Dayá . . .	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Sóller . . .	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Bunyola . . .	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Lluchmayor .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Santanyi . .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Campós . . .	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Sancellas . .	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Sta. Eugenia .	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Felanig . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >
Algaida . . .	Mercadal, 18	2 >	6 >
Monturí . . .	Mercadal, 13	2 >	6 >
Ferrerías . .	Mercadal, 13	2 >	6 >



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados á las 6 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona (via Alcudia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos dia 18 Julio de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
300	3	>	>	303

Boletín Metereológico

Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER

Barómetro	757 2 mm.
Termómetro	28 4 g. ct.
Máxima al sol	33 6 >
Máxima á la sombra	29 0 >
Mínima á cubierto	23 2 >
Mínima á descubierto	21 2 >
Dirección del viento	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	5 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	158 >
Lluvia en 24 horas	0 00 >
Evaporación en 24 horas	6 1 >
Humedad á las 9	86
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 >
Descenso del barómetro en 24 horas	1 0 >

DINERO

En buenas hipotecas sobre fincas se facilita. Es condición indispensable la presentación de los documentos en el

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚMERO 10-PALMA

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padro

Frasco 10 reales
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

“La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”

Así se ha caracterizado la exhibencia del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre.

Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello.

Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie.

Mejora la circulación en la envoltura cranial é impide la caída del cabello.

Cuando la sangre está empobrecida y acuesa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunciada. Deberia seguirse en este caso un tratamiento de Zarzaparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

Carruaje

Se desea vender uno en buen estado (forma faeton-jardínera) con dos asientos delante y cuatro detrás. Para informes dirigirse calle del Palau 16.

Venta

A voluntad de su dueño se vende una finca situada en San Orlandia consistente en unas diez y seis cuarteras próximamente de tierra poblada de Almendros y Algarrobos, con casa vivienda.

Para informes dirigirse al Centro de Anuncios.

HERNIAS

Admiración de los sábios y de los técnicos. Los innumerables curados, los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y, después de (Quebraduras-Relajaciones) estentosas memorias, detenidas estu- tución, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las «Hernias» se «curan», y que las relajaciones, los vientos voluminosos y los descensos del vientro y de la matriz se corrigen raramente sin operación, sin régimen ni molestia alguna «con las privilegiadas especialidades Ramón». Afirmar que nada iguala al mérito de las extraordinarias curaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han sembrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina: «A cuyo señor procezo, en justicia felicitar por estas como por otras manifestaciones de la especialidad á que se dedica.»—Celebrar pueden su buena penetración los favor- cidos de esta ciencia que comprendiendo que quin vale de verdad muy mejor de alucinar á los indocitos presenta casos prácticos de gran importancia al crisol de la ciencia, en vez de dar crédito á falaces promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatales consecuencias, han acudido á la fuente que les ofrece verdos frutos de sufrimiento y dolor en el despacho del especialista P. RAMON se dirigen, ya personalmente ó en demanda del folleto que ea y envia gratis.

CARMEN 38.1. BARCELONA

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Usanlo en el remedio mejor y mas acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurea», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Non de seguro resultado:

En los «herpes», así internos como externos; en las «ligas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «aguias», inflamaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «ecrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se una el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Vendes: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BURRELL

han dejado de curar, pronto y radicalmente las «Buenas» (purgaciones) «Gonorrreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los príncipes médicos.

55 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 76 capsulas con su instrucción practica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padro

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Oaca Mexico.—Servicio del Norte.—El día 16 Julio saldrá de Bilbao, á las 19 de Santander y el 20 de Coruña á las 10 de ferrocarril, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Servicio del Mediterraneo.—El día 26 de Julio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «Montevideo», directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela, Colombia.—El día 11 de Julio saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Cabello, Colón, Sabanita, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 19 Julio saldrá de Barcelona, el vapor «Alicante», directamente para Port-Said, Suea, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo á los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 2 de Julio saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina María Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Julio de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 17 de Julio de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor «L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativo), Alicante y Valencia.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acúdate á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

DEL DOCTOR PADRO

Remedio segurísimo para la curación de las escrofulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las flegmas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las ligas de la matriz, la supuración de los abscesos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 10, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

¡BUSQUESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

PALMA.—Tib. Lit. de Anegual y Munster